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持続可能な地域・ＰＴＡ活動のために 

副校長 関 谷  宣 明 

 「私たちの活動が、もっと保護者地域の皆様に伝わっていくようにしないと、青少年育成の活動

にご理解をいただけないと感じた一年でもありました。」 

この言葉は、先日参加した青少年育成第六地区委員会の会合の席でお聞きしたものです。地域行

事が復活した今年度、育成の方々を始め、ひろばスタッフや町会の方々、そして多くの保護者の方々

にお力をいただきながら、青少年育成やＰＴＡ活動を実施してまいりました。旭町小の児童のため

に実施しているものの、その実態をもっとご理解いただけるように努力をしよう、との思いである

と受け止めました。（その紹介場所として、本校ホームページに、第六地区委員会のページを作成

しました。） 

コロナ禍で面と向かって対話をしたり、集会をしたりすることが制限され、オンラインやＳＮＳ

による連絡ツールの発達とともに、私たちの意識も変化しました。以前は当たり前のように対面で

行っていた会議や打合せが、本当に必要なのかどうかを検討する場面も生まれ、オンラインと対面

を併用したハイブリッド形式の研修や会議も増えました。ちなみに、毎月対面で実施していた練馬

区合同副校長会は、年間の約７割がオンラインに替わりました。技術が進歩した結果と、集合する

際の時短を考慮したものであり、今後は、その使い分けが重要になるのだと感じています。 

冒頭の言葉を含め、その会合で顔を合わせて話をした方々の「体温が伝わる言葉」をお聞きし、

やはり、思いを直接伝え合うことの大切さを感じたことも事実です。これからも、持続可能な地域・

ＰＴＡ活動のため、話合いを重ねながら各行事を進めていきたいと思います。保護者地域の皆様に

は、引き続きお世話になります。どうぞよろしくお願いいたします。 

 

２月はふれあい月間です 

練馬区教育委員会では、６月、１１月、２月をふれあい月間とし、いじめ防止強化月間としてい

ます。本校では、その取組の一つとして「あいさつ運動」を実施しています。  

６月は代表委員会と６年生が実施し、11 月は５年生が実施、

そして今回は４年生が朝、正門や南門付近であいさつ運動を行

います。普段から挨拶ができる子供たちですが、より一層、元気

な声が響き渡ることと思います。また、お客様に廊下ですれ違

った際には「こんにちは」と挨拶をすることも指導しています。

相手よりも先に自分からすすんで挨拶ができるように、まずは、

大人の私たちから気持ちのよい挨拶を実践していきましょう。 

ご家庭でもお声掛けをお願いいたします。 

練馬区立旭町小学校 学校だより     ２月号 令和６年１月３1 日発行 校長 清 水  誠 
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６年 社会科見学（１／１８）       

７月２日（火）虹の下水道館と有明水再生センター、中央防波堤に行きま

した。社会科でくらしに関わるごみと水の学習をしていたので、高い関心

をもって見学することができました。有明水再生センターでは、実際に地

下を歩いて、下水を再生水にするまでの仕組みを学びました。下水処理に

微生物が活躍していることや施設内で臭気がしないことを知ると、子ども

たちはとても驚いていました。中央防波堤では、残り５０年と言われてい

る埋め立て処分場を目の当たりにしました。航路に挟まれた処分場は、も

う広げることはできません。ごみをもっと減らす努力をしなければならな

いと感じていた子もいたようです。埋め立て地を少しでも長く使うために

自分たちに何ができるのか、子どもたちと共に考えていきます。 

７月 日（  ）に、委員会発表集会を行いました。委員長が委員会

の活動内容やメンバーの紹介、全校児童へのお願いについて発表しまし

た。 

６月に委員会が発足し、５・６年生はとてもやる気に満ちています。

６年生は５年生に声をかけながら、 ・・・ 

 

５年生はチャレンジしています。責任をもちながら自ら進んで取り組

む姿勢や行動力から「学校をよりよくしよう」という気持ちが伝わって

きます。下級生にとっても憧れの存在です。 

田柄小学校が・・・ 

６年 笑顔と学びの体験活動（１／１０）  

          なわとび旬間・リズムなわとび週間   体育部 中村 吉見 

 

 

 

 １月１０日（水）に、「笑顔と学びの体験活動」として「ゴールボール」

の体験学習を行いました。パラリンピック種目であるゴールボールのルール

や醍醐味、競技の面白さを学ぶことができました。パラリンピアンである２

人の講師の先生をお招きし、競技のことだけでなく、障害に関わることや競

技と出会った経緯に至るまで、細やかにお話をしていただきました。 

 実際の体験を通して、視覚に障害のある方々が、どれだけ音を大切に行動

しているかが理解できました。また、競技そのものの楽しさを味わい、プレ

イするだけでなく観戦も盛り上がりました。最後に講師の先生方より、「ど

んな困難にも立ち向かい、挑戦していくこと」「どんなこともポジティブに

とらえ、その状況を楽しむこと」の大切さを教えていただきました。 

これから夢を追っていく子ども達にとって、貴重な学習の時間になったこ

とと思います。中学校への意欲につなげていきます。 

 

 ６年生は、１月１８日（木）に、社会科見学で国会議事堂（参議院）、東

京高等裁判所、昭和館を見学してきました。 

 国会議事堂では、建物の建設に関わることや歴史の解説を聞き、また実

際の傍聴席に座り、体験学習をしました。歴史を体感し、議会の様子を想

像しながら学びを深めることができました。東京高等裁判所では、模擬裁

判を行いました。裁判官や検察官、弁護人をそれぞれの児童が演じ、実際

の裁判の流れを体験しました。人を裁くことの重さを感じながら、裁判の

仕組みを深く理解することができました。昭和館では、戦時中と戦後の日

本人の暮らしについて学びました。実物の展示物を見ながら、当時の人々

の暮らしに想像を巡らせていました。戦争の悲惨さを改めて理解し、今の

世界情勢についても考える機会となりました。 

 ６年生として最後の校外学習となった社会科見学でした。社会科の学び

だけでなく、見学を通じて社会のモラルについても学習しました。今後の

学校生活につなげていきます。 

 ここに文章を入力してください。写真は校長先生が入れてくださいま

す。 

 

 

           なわとび旬間(１／１１～１９)  

 

 

 

 

 １月１１日（木）から１９日（金）までの８日間、中休みに全校児

童が外に出て、なわとびに取り組みました。なわとび旬間中は、様々

な技が書かれた「なわとびカード」をもとに練習を行いました。なわ

とびカードにある★印の付いた技は、運動委員か先生に見てもらい、

合格したらスタンプを押してもらいます。どの学年もなわとびカード

を活用しながら、大変意欲的に取り組んでいました。 

 なわとびは、練習すればするほど上達していきます。８日間という

短い期間でも、できる技や跳べる回数が増え、達成感を得た児童がた

くさんいました。ご家庭でも、できるようになった技を見たり、一緒

に練習したりする機会をつくってみてください。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ４年 東京染小紋染色体験（１／２４）   

７月２日（火）虹の下水道館と有明水再生センター、中央防波堤に行きま

した。社会科でくらしに関わるごみと水の学習をしていたので、高い関心

をもって見学することができました。有明水再生センターでは、実際に地

下を歩いて、下水を再生水にするまでの仕組みを学びました。下水処理に

微生物が活躍していることや施設内で臭気がしないことを知ると、子ども

たちはとても驚いていました。中央防波堤では、残り５０年と言われてい

る埋め立て処分場を目の当たりにしました。航路に挟まれた処分場は、も

う広げることはできません。ごみをもっと減らす努力をしなければならな

いと感じていた子もいたようです。埋め立て地を少しでも長く使うために

自分たちに何ができるのか、子どもたちと共に考えていきます。 

７月 日（  ）に、委員会発表集会を行いました。委員長が委員会

の活動内容やメンバーの紹介、全校児童へのお願いについて発表しまし

た。 

６月に委員会が発足し、５・６年生はとてもやる気に満ちています。

６年生は５年生に声をかけながら、 ・・・ 

 

５年生はチャレンジしています。責任をもちながら自ら進んで取り組

む姿勢や行動力から「学校をよりよくしよう」という気持ちが伝わって

きます。下級生にとっても憧れの存在です。 

田柄小学校が・・・ 

５年 方言の授業（１／１９）      

６年 もっと知りたい！中学校ライフ（１／１９）   

 

 

 ５年生の両クラスで、方言の出前授業を行いました。講師は、説 寿弘

先生です。説先生は、鹿児島県喜界島のご出身です。いきなり喜界島の方

言で授業が始まりました。子ども達は、聞いたことのない言葉に唖然とし

ていましたが、だんだんと分かる言葉を見付けて、説先生のお話を理解し

ていきました。他にも、札幌や広島など様々な地域の方言で書かれた詩を

読みながら、方言に親しんでいきました。 

 喜界島はゴマの栽培が有名ですが、温暖な気候を生かして育てているサ

トウキビも特産品だそうです。説先生が、喜界島産のサトウキビを実際に

見せてくださいました。歯でサトウキビを剥いていく説先生を見て、子ど

も達も試してみたくなりました。給食の時間に、みんなでサトウキビを一

切れずつ味わいました。甘みが強く、とても美味しかったです。 

4 年生は、社会科『染め物のさかんな新宿区』の学習で、伝統工芸品「東京

染小紋」について学習をしています。今回、東京都染色工業協同組合の工芸士

の方々をお招きして、体験を含めた様々なことを教えていただきました。 
まず、染め物の歴史と伝統について、反物や型づけする際の型紙を直に触れ

させてもらいながら教えていただきました。その後の体験では、長年修行を積

んだ職人だからこそ手慣れた作業ができるということを実感しました。   
最後に、機械化と手作業の違いや職人が減ってきている等の現実問題につい

て話していただき、改めて「伝統工芸とは何か。」「途切れてしまったら。」と

考えることができました。 
事前に映像等を通して学習していましたが、教科書に書かれていない内容も

豊富で、子ども達にとって理解が一層深まる有意義な時間となりました。 

 小中連携の取り組みで、豊渓中の１年生と旭町小の６年生との交流会を行

いました。今まで、授業体験や部活動体験でお世話になってきましたが、今

回は６年生が中学校生活に向けて不安なことを質問させてもらいました。  

定期テスト前はどんな勉強の仕方をするのか、点数が悪いとどうなるの

か、先輩と後輩の上下関係はどのような様子なのか、校則にはどんなものが

あるのか・・・緊張しながら代表児童が質問すると、中学生がしっかりと返

事をしてお辞儀をし、はきはきと答えてくれました。質問に対する答えを知

れたこともありますが、返事の仕方や礼儀作法など、昨年度まで一緒に小学

校で過ごした先輩たちがきびきびとしているところを見て、６年生も自分を

見直すきっかけになりました。 

小学校生活も２か月を切りました。中学進学に向けて、それぞれが課題に

向き合い、成長していけるようにしていきます。 



＜ ２月の行事予定 ＞安全指導「道路標識を守ろう」  

 
 
 

       

 
       

       

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※３学期の避難訓練は、予定を知らせずに実施します。 

 

日 曜 相 行 事 

１ 木 ♢ 音 安全指導 

２ 金  読 校内書き初め展終 ５年移動教室前検診 

３ 土   

４ 日   

５ 月 ♦ 全 ５年岩井移動教室 

６ 火 ♦ 読 ５年岩井移動教室  地域未来塾 

７ 水  学 5 年岩井移動教室 

８ 木 ♢ 児  

９ 金  特別時程４時間授業 校内研究３年 

10  土  読 学校公開３時間授業 

11 日  建国記念の日 

12 月  振替休日 

13 火 ♦ 読  

14 水  特別時程４時間授業 教育会研究発表会 

15 木 ♢ 学  

16 金  読 図書ボランティア 新１年保護者会 

17 土    

18 日   

19 月 ♦ 全 ５校時登校班会議・集団下校 

20 火 ♦ 読 お話コンチェルト たんぽぽの会 地域未来塾 

21 水  学 クラブ活動 

22 木 ◇ 音 

23 金  天皇誕生日 

24 土   

25 日   

26 月 ♦ 全 給食費引き落とし 

27 火 ♦ 読 ６年生を送る会 お別れ給食 

28 水  学 委員会活動 

29 木 ◇ 学 

 登校班会議・集団下校 

 １９日（月）の 5 校時に登校班会議を実

施します。年間を通して、事故やけが無く、

安全に登校することができました。各登校

班の課題を見付け、より安全に登校するた

めに話し合うチャンスです。しっかり振り

返りをしていきます。 

 また 1 年間、班の先頭に立ち、引っ張っ

てきた班長さん・地区委員の保護者の皆様

に感謝の気持ちを伝え、新しい班長さんに

引き継いでいきます。 

 

全全校朝会音音楽朝会児児童集会体体育朝会学朝学習読朝読書 

◆:心のふれあい相談員(秋葉先生) ◇: スクールカウンセラー(米本先生) 

＊行事予定は変更になる場合があります。学年だより等でご確認ください。 

２月の生活目標 

寒さに負けない体をつくろう 
いよいよ冬の寒さも本格的になってき

ました。そんな中、校庭では体育や休み時

間に元気に運動する児童の様子が見られ

ます。健康な体を育むためにも、よい運動

習慣を身に付けさせたいと思います。 

また、この時期の感染症にも負けないよ

う、手洗い等の生活習慣も引き続き指導し

ていきます。ご家庭でもお声掛けくださ

い。よろしくお願いいたします。 

 

学校説明会の開催について 

１２月の学校評価アンケートにご協力をいただき、ありがとう

ございました。学校説明会では、来年度に向けた学校経営ととも

に、その集計結果についてお話しいたします。また、保護者の皆

様からいただいた主なご意見・ご感想についての回答も含めて、

直接校長が詳細にお話しいたします。 

日 時・・・３月１日（金） １５時３０分～   場 所・・・体育館 

 

 ６年生を送る会 

27 日（火）の３・4 校時に「6 年生を送

る会」を実施します。お世話になった 6 年生

への感謝の気持ちを込めて、各学年の児童が

教室の掲示や席札、体育館に飾る花文字、花

のアーチ、6 年生に渡すプレゼント、メッセ

ージカード集などを作成したり、司会進行や

ゲーム、全校合唱等の準備を進めたりしてい

ます。当日は全学年が体育館に集まり、各学

年から6年生へ向けてのお礼の出し物も計画

しています。終了後は、たてわり班ごとのお

別れ給食です。5 年生が中心となって会を進

め、６年生と一緒の時間をたっぷりと楽しみ

ます。       

【sigfy の登録について】 

練馬区が導入した新しい情報伝達サー

ビス（sigfy）の登録を、２月１０日（土）

までにお願いします。２月１０日（土）と

１３（火）にテスト配信をします。 
 なお、欠席連絡も１３日（火）からは

sigfy のみの運用となります。ご協力をお

願いいたします。 

２月２０日(火)のお話コンチェルト 
たんぽぽの会は、洗足学園音楽大学の

学生サークルによる読み聞かせと生

演奏の会です。３校時に低学年、４校

時に高学年への公演があります。 
 


